

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
A LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA
EN LA CAPITAL
UN MES, 1 PTA.; TRIMESTRE, 3
FUERA
TRIMESTRE, 4'50
PUNTO ÚNICO DE SUSCRICIÓN:
MIÑANA, 7 Y 9, VALENCIA

DIARIO DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
5 céntimos en Valencia.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Mencheta.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LA LINEA
los reclamos para la primera plana.
75 CÉNTIMOS DE PESETA LA LINEA
en la 2.ª y 3.ª plana.
15 CÉNTIMOS DE PESETA LA LINEA
en la 4.ª plana.
Remitidos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Año XXXIII.—Núm. 11118

Valencia Sábado 9 de Abril de 1910

Oficinas: Miñana, 7 y 9

Champagne Mercedes
Lalanne & C.^a
Se vende en todos los establecimientos de primer orden.

A los propietarios
Libros de cien hojas de recibos talonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico al precio de una peseta.

La Exposición Nacional en Valencia

Los Sucesos de anoche Hacia la solución del conflicto

Después de lo ocurrido ayer en Valencia, y que más abajo reseñamos, podemos afirmar que estamos en el principio del fin de la solución del conflicto planteado a los organizadores de la Exposición Nacional, por la falta de medios económicos en que se hallan para llevar a feliz término la magna obra con tanto patriotismo como desinterés acometida.

Las noticias que recibimos de Madrid nos confirman en nuestra creencia, y la impresión de confianza en el Gobierno y en el Sr. Canalejas que ayer expresó el Sr. Clemente Lamuela en la reunión de los síndicos celebrada en el Ateneo Mercantil, se confirma, y es seguro que tendrá en breve plena confirmación.

Por cierto que un estimado colega de la mañana, al dar cuenta de la reunión de los síndicos, interpreta mal las palabras que pronunció el Sr. Clemente Lamuela respecto al presidente de la reunión Sr. Albiach.

Dijo nuestro compañero al tratar de la conclusión tercera que se refiere a la subvención de dos millones de pesetas, que el Gobierno se hallaba con que el decreto de concesión en su articulado establecía que las Cortes habían de acordar la subvención, y pedir que se cumpliera el decreto, según se propuso, era reclamar que las Cortes votasen el crédito de dos millones, y por consiguiente que hasta que se reuniese el Parlamento no podría el Gobierno remitir el dinero que hacía falta para la Exposición.

Y en esto hizo hincapié el Sr. Clemente Lamuela, quien expresó la confianza de que el Sr. Canalejas y el Gobierno atenderían las legítimas aspiraciones de Valencia, siempre que éstas se formularan en términos adecuados.

De esta opinión difirieron los Sres. Aznar y Arido, llegándose, tras breve debate, a términos de coincidencia.

Este detalle aparte, cuantos intervinieron en el debate hicieron públicas manifestaciones de amor a Valencia y de adhesión entusiasta al Ateneo Mercantil y al Comité Ejecutivo dimisionario.

go, dando pruebas de sensatez; pero un grupo organizó a todo trance la manifestación, y entonando el Himno de la Exposición se dirigió por la Bajada de San Francisco y calle de San Vicente a la plaza de la Reina, donde se estacionó.

Desórdenes
Cuando todos creían que allí terminaba la protesta, un grupo mal aconsejado tuvo la desdichada idea de reducir la grandiosidad del acto realizado por Valencia; formaban este grupo mozalbetes y chiquillos, amigos de bullanga y sin clara conciencia de sus actos.

Este grupo pretendió detener la circulación de los tranvías; detuvieron la marcha del primero entre gritos y silbidos, y los que seguían vieron precisados a suspender la marcha.

No paró ahí la cosa; en medio de los silbidos volaron algunas piedras, que hicieron añicos los cristales de uno de los coches.

Todo esto ocurrió en la calle de San Vicente y calle de los Derechos, hasta la de las Mantas.

En aquel momento se presentó en la primera de dichas vías el Gobernador civil Sr. Moreno, seguido de los jefes de Seguridad y Policía y un pelotón de guardias, y trató de disolver los grupos y restablecer la circulación de los tranvías.

Sus órdenes motivaron algunas protestas, pero los grupos se disolvieron y los coches del tranvía lograron retirarse a coherencia.

El Sr. Moreno continuó su paseo, y al llegar a la plaza de la Reina y observar que los grupos continuaban, ordenó al teniente de Seguridad Sr. Vigil que despareciera inmediatamente.

ler, expresándose en términos análogos al Sr. Valentín; el Sr. Paredes propuso que una comisión de concejales esté en contacto con la comisión permanente; el Sr. Molinero manifestó que le parecía muy bien la adhesión completa a lo propuesto por los Gremios; el Sr. Adrián Mur hizo constar asimismo su adhesión más incondicional; el Sr. Marco Bori suscribió esta manifestación y propuso se telegrafase a la comisión que está en Madrid el acuerdo que se adoptara.

Después de adherirse el Sr. Corral, el señor Valentín dió las gracias por la unanimidad con que el Ayuntamiento se mostraba en cuestión de tanta importancia, y recogiendo el sentir de todos, formuló el siguiente acuerdo:

«El Ayuntamiento hace suya la base 3.ª de los acuerdos adoptados por los síndicos de los gremios, y conviene en pedir inmediatamente el pago de la subvención concedida en el real decreto de 18 de diciembre último.»

También acordó comunicar esta resolución al Ateneo, reiterando, así como al Comité, las seguridades de su más entusiasta adhesión, y telegrafiar a la comisión del Ayuntamiento que está en Madrid los acuerdos anteriores.

El Sr. Pintó, luego de mostrar su conformidad a los acuerdos adoptados, expuso la conveniencia de que no se fijase plazo para la entrega de la subvención, con objeto de que no sirviese de excusa.

Iguales manifestaciones hicieron los señores Paredes y Marco Bori. Terció el Sr. Albiach para proponer que, no teniendo que mezclarse el Ayuntamiento en asuntos que incumben al Comité, debía, por lo mismo, limitarse a hacer suyas las peticiones de éste, sin discutir su mayor ó menor conveniencia.

Y con esto se levantó la sesión.

Conferencias
Se celebraron varias anoche. El Sr. Trénor conferenció con los señores Gobernador civil y Capitán general y estos dos últimos entre sí. También conferenció con el Gobernador civil y con el Sr. Trénor el comisario regio de la Exposición Sr. Puchol, que según parece, no es cierto que haya presentado la dimisión.

Sesión permanente
La Junta del Ateneo Mercantil y la de los síndicos de los gremios, permanecieron en sesión permanente.

El presidente del Cons. jo
El Sr. Canalejas telegrafió anoche al Gobernador civil lo siguiente:

«Celebrada conferencia con Alcalde, comisiones del Ayuntamiento y Diputación y algunos senadores y diputados.

Les he dicho con toda franqueza que mientras yo presida el Gobierno, con protestas injustificadas, con imposiciones intolerables nada se logrará del Gobierno. Su majestad el rey puede ir llamado por el amor de los liberales monárquicos y el respeto de los republicanos, pero no puede ir por las imposiciones de nadie, aunque biasen de ultramonárquicos y antidemocráticos. El rey puede ir a inaugurar el acto, no a resolver cuestiones económicas de otra índole.

Nada tiene que ver esto con los asuntos que la comisión trae a Madrid y que yo procuraré resolver en bien de Valencia, para lo cual estaba preparado; pero los comisionados han comprendido que ahí se acaba de comer de buena fe, sin duda, un error. Si no cesan protestas y cierres de puertas, y despidos de obreros, y anuncios de manifestaciones y telegramas tendenciosos a la prensa, yo no puedo aconsejar ni permitir que el rey vaya a Valencia, ni adoptar ningún acuerdo referente a la Exposición, como no sean acuerdos para exigir responsabilidades.

Si a los que están aquí representando a Valencia se les autoriza, y cesan actitudes que no tienen ninguna disculpa ni aun pretexto, el Gobierno procederá inspirándose en los criterios más benévolos y que sean compatibles con sus deberes y las leyes.

Mañana dará cuenta al Consejo ó de la solución de concordia ó de que en este asunto no se hará nada hasta que las Cortes resuelvan, quedando a la responsabilidad de quien la tenga, los perjuicios que se irroguen a Valencia y los agravios que se infligirán al orden moral y material.»

Telegrama de la comisión
La comisión municipal que se encuentra en Madrid telegrafió anoche lo siguiente:

«La comisión del Ayuntamiento, en la que están representadas todas las agrupaciones, la comisión de la Diputación provincial y demás entidades que se han asociado a favor de los intereses valencianos, lamentan que en estos precisos momentos en que las gestiones se inician y sin contar con los que suscriben, se adopten actitudes violentas que nos colocan en situación desahogada, y piden, en bien de Valencia, que se restablezca la normalidad, obligándonos, en cambio, a defender los intereses dependientes de la Exposición, sobre los cuales aseguramos no se han adoptado aun resoluciones oficiales.

Amalio Gimeno, Ramón de Castro, Ernesto Ibáñez Rizo, Juan Bort Muñera, Eduardo López, Rodrigo Sciano, Pedro Allaga, Julio Romero, Lorenzo Dionis, Bartolomé Montañés, Ricardo Ibáñez Ripollés, Antonio Ferrer y Santos Antonio Alcón.»

Gobernación y Fomento, para que se entrevistara con la comisión.

Esta salió muy satisfecha de su entrevista con el Sr. Canalejas.

Me consta que el Alcalde Sr. Ibáñez Rizo y los concejales de la comisión, han enviado a esa un telegrama, protestando de la conducta de los valencianos por la actitud difícil en que los coloca para el mejor éxito de su gestión.

El día de hoy
Valencia ha recobrado su aspecto normal.

Las patrióticas excitaciones del señor marqués del Turia y de los comisionados valencianos han encontrado eco en los valencianos.

Conferencia telefónica
A las doce de la tarde ha conferenciado el Sr. Valentín por teléfono con el Alcalde Sr. Ibáñez Rizo.

El Alcalde accidental ha expuesto al Alcalde propietario la situación de Valencia, que había entrado en la normalidad, respondiendo a las excitaciones que en este sentido se le han dirigido.

El Sr. Ibáñez Rizo ha manifestado que esta normalidad debía seguir a todo trance en bien de Valencia.

Ha significado su absoluta seguridad de que habrá Exposición, se concederá la subvención solicitada y vendrá el rey a inaugurar el grandioso Certamen.

Respecto a los demás asuntos que gestiona la comisión, ha comunicado también el Sr. Ibáñez Rizo favorables impresiones.

El Sr. Valentín, inspirándose en un verdadero y desinteresado amor a Valencia, se ha apresurado a hacer públicas las gratas impresiones que le ha transmitido el Alcalde propietario, para que renazca la esperanza.

La Cámara de Comercio
La Cámara de Comercio de esta ciudad, convocada por su digno presidente accidental D. Antonio Lorenzo, se ha reunido esta tarde en sesión extraordinaria, que ha estado concurrenísima, para tratar del asunto que tan justificadamente preocupa la atención toda de esta ciudad.

Como no podía menos de ser, en dicha reunión ha reinado el más alto espíritu de patriotismo y amor a la región, de que tantas pruebas ha dado nuestra Cámara de Comercio, como los demás organismos análogos de la capital, estando en esta ocasión, como siempre, incondicionalmente al lado de las clases comerciales que representan, y dispuesta a toda labor de su parte y todo sacrificio al objeto de que se obtenga lo que tan justificadamente se solicita, esto es, la obtención inmediata de los medios necesarios para que el hermoso Certamen que se prepara no deje de verificarse.

Se ha aprobado con plácemes al Sr. Lorenzo, la intervención del mismo en la reunión ayer celebrada convocada por los síndicos de los gremios, y en la que dicho señor hizo iguales protestas a las que acabamos de expresar, en nombre de la Corporación que accidentalmente preside, acordándose el más amplio voto de confianza y facultando a dicho Sr. Lorenzo para que en la representación que ostenta obre conforme las circunstancias aconsejen y entienda conveniente.

Se acordó por último telegrafiar a los señores presidente de la comisión gestora de los asuntos valencianos en Madrid y representación en la misma de la expresada Cámara, en los términos siguientes:

«Reunida Cámara de Comercio esta ciudad en sesión extraordinaria para tratar solución conflicto suscitado con motivo dimisión Comité Exposición Nacional, acordado apoyar incondicionalmente aspiraciones clases mercantiles manifestadas en reunión Gremios y Ateneo, tendiendo su esfuerzo a conservar tranquilidad capital necesaria para vida mercantil, esperando del alto patriotismo de esa respetable comisión y gobierno de S. M. consecución inmediata medios necesarios para feliz realización de Exposición nacional colmar ardientes unánimes deseos Valencia. Presidente accidental, Lorenzo.»

La comisión del Ateneo
La junta directiva del Ateneo Mercantil ha acordado designar a los Sres. D. José Gras, marqués de Colomina, D. Ricardo Serrano y D. José Campos Crespo, para que se trasladaran a Madrid, a fin de informar al Gobierno acerca de los motivos que han obligado al Comité a suspender los trabajos de la Exposición y dimisión del mismo.

Dicha comisión ha salido esta tarde en el tren-correo.

Noticias militares

Esta tarde ha continuado el Capitán general su visita a los cuarteles.

Hay correspondido el turno al regimiento de Mallorca.

El Sr. Martitegui ha recorrido todas las dependencias, acompañado de los generales González Gelpi y Pereira y teniente coronel de Estado Mayor D. Joaquín Hidalgo.

El coronel del expresado regimiento, señor Noguerol, ha oído de S. E. frases muy laudatorias por el buen estado de aseo y limpieza en que ha encontrado el local.

—Han sido ascendidos al empleo superior inmediato el capitán del regimiento de Guadalajara D. Vicente Pallardó Roig, y los primeros tenientes de los regimientos de España, Guadalajara y Mallorca don José Corbi Asensi, D. Angel Guimerá Garnica y D. Gabino Otero López.

—Por el Gobierno militar se interesa la presentación de José Meseguer Jordán, Jaime Ferragás Mullor y doña Magdalena Baquer Fernández, viuda del médico mayor D. Miguel Marín, para enterarles de un asunto que les incumbe.

Información municipal

Los tranvías
El Alcalde accidental Sr. Valentín ha dirigido una comunicación al director de la Compañía de Tranvías Sr. Blanco, preguntándole si ha cumplido la real orden que fija la obligación a los tranvías eléctricos de dotar a la línea de interruptores para el caso de avería.

Subvenciones
Hay firmado el Sr. Valentín los libramientos para hacer efectivas las subvenciones a escuelas privadas.

Dr. ALCAYDE Plaza de la Reina, 2, Valencia

Noticias locales

El lunes, día de sorteo de la Lotería Nacional, publicaremos la lista completa de los números que resulten premiados.

Vuelve a bajar el barómetro y aumenta la humedad relativa, cubriendo el horizonte densas neblinas, pero tantas veces ha ocurrido esto y el viento ha defraudado la esperanza de los agricultores...

Ayer, después de empezada la tirada, recibimos los siguientes telegramas: «Sueca 8, 15'10.—Presidente del Casino Agrícola al Excmo. Sr. D. Francisco Peris Mencheta...»

Como verán los lectores en la sección de «Noticias militares», ha sido ascendido a comandante el bizarro y pundonoroso capitán del regimiento de infantería de Guadalajara D. Vicente Pallardó Roig...

El secretario particular del Alcalde, don Vicente Martínez, ha recibido esta mañana la noticia en el Ayuntamiento de que su señora madre, respetable anciana de 64 años, había sufrido un accidente en la calle...

La Real Sociedad Tiro de Pichón celebrará mañana, a las tres y media de la tarde, tiro de pichón. Significando la tradicional costumbre, mañana celebrará el Colegio Imperial de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer la solemnisísima fiesta dedicada a su esclarecido Patrono y fundador San Vicente...

Es Banda Municipal de música de Valencia interpretará mañana, de cinco a siete, en la Glorieta, el siguiente programa: 1.º «La carolina», pasodoble, Chapí.—2.º «Viaje por mar», obertura, Mendelssohn.—3.º «Boda de aldeas», sinfonía, Goldmark.—4.º «Cantos populares de España», Inzenberg.—5.º «Las fases del campo», idilio sinfónico, Giner.—6.º «Suspiros de España», pasodoble, Alvarez.

Mañana a las siete, y después de la misa de Consagración, se organizará en la parroquia de San Juan y San Vicente (calle de Isabel la Católica), el solemne «Comulgador de impedidos», recorriendo las calles de Colón, Ribera, Ruzafa, Cirilo Amorós, Hernán Cortés y Sorri. El señor cura, clero y Obrería invitan a los feligreses de la mencionada parroquia para que acompañen a S. D. M. en acto tan solemne, y les ruegan adormen los balcones de las casas situadas en las calles que ha de recorrer el cortejo con colgaduras.

Quando un medicamento se vende y acredita, es imitado siempre, y esto sucede con el Fofco-Glicco-Kola Doménech; así es que al público no cita al autor, venden otros preparados similares de éxito dudoso.

La Asociación de Obreros en General, con el objeto de divulgar los conocimientos astronómicos entre la población obrera, abre un concurso, que se cerrará el día 21 de los corrientes, para premiar con una obra de arte el mejor trabajo, libro ó folleto, manuscrito ó impreso, en idioma español, que se presente, ocupándose del cometa Halley. Dichos trabajos deberán ser originales ó firmados por sus autores. El jurado, que le compondrá un catetégrafo de Cosmografía, otro de Geografía y otro de Física, emitirá su fallo el día 29, y el 30 se hará público en los periódicos.

De acuerdo el autor premiado con la junta directiva de la Sociedad, se señalará día para la entrega del premio, a cuyo acto serán invitadas las autoridades y la prensa, quedando aquél obligado a pronunciar ó leer un discurso, de tema libre, en el acto del festejo. Se admiten los trabajos en la secretaría de la casa social, Quevedo, 7 y 9.

El corredor colegiado D. Carmelo Muñoz ha trasladado el despacho a la calle de Maldonado, núm. 12, principal.

Hoy han fundeado en nuestro puerto los vapores Manuel L. Villaverde, de Santa Cruz de la Palma, con cargo general y pasajeros; el italiano Margaritona, de Seveico (Austria), con cargamento de madera, y el correo de las Baleares Dulce, con 20 pasajeros.

No comprar máquinas parlantes sin conocer antes los Gramófonos Cuesta. Salón Cuesta en la Droguería de San Antonio, esquina a la calle de la Escilla, y Bazar Hernández, calle de la Paz.

La Sociedad coral «El Micalat» celebrará mañana, a las nueve de la noche, veldada teatral, y el lunes, a la misma hora, junta general ordinaria.

Se está dando gran empuje a las obras de restauración del edificio del Temple, donde albañiles, cerrajeros, carpinteros y pintores trabajan sin descanso, incluso en las dependencias de la delegación de Hacienda.

La construcción del jardín en la plaza de frente al Gobierno, también ha comenzado hoy, ocupándose una porción de jardineros en arreglar los macizos.

En la secretaría de la Junta de Obras del Puerto se ha recibido un telegrama de la Dirección general de Obras públicas diciendo que devuélvase el expediente para el nombramiento de ingeniero director, a fin de que la Junta, en cumplimiento de lo que la ley preceptúa, formule la correspondiente terna.

El señor Arzobispo ha nombrado cura ecónomo de Ador a D. Jaime Suñer Morant.

El tifus y otros estados febriles son combatidos pronto y radicalmente con Cerevisina-Carbónica Artigues.

Mañana se pondrán en escena en el teatro del Colegio Imperial de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer las siguientes obras: «Lo toc de somatén, La font de Liria, el bonito milagro titulado Les naves de Barselona, en la que se estrenará una hermosa decoración pintada por el reputado pintor escenógrafo D. Ricardo Alós, y para final el grandioso éxito de la temporada El castillo de Ruyfior, en la que los pequeños actores rivalizan en el desempeño de sus respectivos papeles.

El próximo jueves será la reprise de la comedia en un acto titulada Herrero, obra que obtuvo gran éxito el año pasado cuando se estrenó, y la cual será presentada con toda propiedad y lujo de detalles como se acostumbra en esta teatro.

La sección artística de la Juventud Católica prepara una amena velada dramática para mañana. En ella se representará por primera vez una inspirada zarzuela, letra de D. Eduardo Saiz Noguera, música del maestro D. Vicente Chulivi, titulada El príncipe heredero. Completarán la velada las aplaudidas obras Un juugo de prendas y Un borbón en los gabies. A juzgar por los preparativos, podemos asegurar muchos aplausos, como otras veces. La función tendrá lugar en los salones del Patronato de la Juventud Obrera, calle Portal de Vallidigna, núm. 2, a las ocho y media, y servirá de entrada la hoja núm. 7 del cor. res.

Como verán los lectores en la sección de «Noticias militares», ha sido ascendido a comandante el bizarro y pundonoroso capitán del regimiento de infantería de Guadalajara D. Vicente Pallardó Roig. La brillante hoja de servicios de nuestro querido amigo atestigua la justicia de tan merecido ascenso, por el que le felicitamos cariñosamente.

El secretario particular del Alcalde, don Vicente Martínez, ha recibido esta mañana la noticia en el Ayuntamiento de que su señora madre, respetable anciana de 64 años, había sufrido un accidente en la calle, resultando con una pierna fracturada. Con la ansiedad natural, el Sr. Martínez, se ha trasladado inmediatamente a su domicilio.

De todas veras deseamos que el accidente sufrido por tan respetable señora, no tenga fatales consecuencias.

La Real Sociedad Tiro de Pichón celebrará mañana, a las tres y media de la tarde, tiro de pichón.

Significando la tradicional costumbre, mañana celebrará el Colegio Imperial de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer la solemnisísima fiesta dedicada a su esclarecido Patrono y fundador San Vicente. A las diez se cantará la misa solemne que celebrará el M. L. Sr. Dr. D. José Cirujeda, deán y presidente de la junta de administración y gobierno del expresado Colegio, y en la cual se interpretará por la nutrida y bien dirigida capilla de música del mismo, la del reputado maestro García, y en la que las huérfanas colegialas incluirán una vez más sus anhelantes voces y darán nueva muestra de su maestría y arte en la interpretación de las obras sacro-musicales; las glorias del Saato las publicará en dialecto valenciano el elocuente orador sagrado Dr. D. Justo Martínez, y terminada la fiesta se servirá a los huérfanos que en el citado Colegio se albergan una extraordinaria y suculenta comida.

Pelayo.—Mañana Chiquet de Liria, Mendoza y Rafael, contra Rallet, Domingo, Nel y Mari. Precio, 20 céntimos.

Han sido nombrados alumnos internos numerarios, por oposición, de esta Facultad de Medicina, los señores siguientes: Con destino a Cátedras: D. Jorge Comín Vilar, a las de Fisiología é Higiene; don Juan Arenas Ramos, a las de Terapéutica y Patología general; a la de Medicina legal, D. Tomás Pérez Bru. Con destino a Clínicas: D. Nicolás Banloch Giner, don José Candela Ortells, D. Pascual Escopelo Sibater, D. Juan Nebot Franch, D. Francisco González Borrás, D. Miguel Boranet Aracil, D. José Pomares Perlasia, don Mario Ximénez del Rey, D. Arturo Ortigosa Barroso, D. José Arroyo Roig y D. Jorge Comín Vilar.

Para destatar a los niños. Harinas fosfatadas Montoro.

En el tran-correo de Madrid han venido hoy D. Vicente Cantos, D. Evaristo Crespo Azorín, D. Rafael Fabra, el barbero don Gabriel Hernández y el bajo Sr. Torre de Luna.

En el tran de Andalucía ha salido D. José Joaquín Torres. En el rápido de Alcey han llegado don José Romero Soldevilla y Mr. Ludovico Simoulin, y han salido D. Rafael Rodríguez Condasa y D. Francisco Rubio.

Tos, pastillas de San Blas, caja 2 reales, Farmacia Viuda de Costas, Santa Catalina.

Los objetos de arte niquelados, dorados y plateados, recobran el esplendor de nuevos en la fábrica de la calle Corona, 17.

Casi todos los niños de ambos sexos están anémicos y necesitan un tónico reconstituyente poderoso é inofensivo, siendo el mejor el Dinamógeno Saiz de Carlos.

Agua en Melilla. La casa Figuerola, de Valencia, ha terminado con gran éxito el pozo artesiano que estaba construyendo cerca del fuerte de Camellos, al lado del Río de Oro, habiendo alumbrado las aguas artesianas a los 94 metros de profundidad, con una fuerza ascensional, que podrán por sí solas ir canalizadas hasta Melilla, dotando de agua potable a la población.

Con este motivo reina gran júbilo en la plaza y reciben mil felicitaciones el ingeniero director de las Obras del puerto don Manuel Bacera, que fué el que señaló el punto de emplazamiento y el feliz constructor D. Juan Figuerola.

MEDIAS y CALZETINES CALADOS y SIN COSTURA.—UNICA CASA en VALENCIA.—Medalla de oro en su Exposición.—FABRICA en SILLA.—MAQUINERAS, algodones y sedalinas tinte sólido é higiénico que sin perder dicar vuestra vista, conserva las máquinas. PRECIOS de FABRICA.—TRENCH, 17 y CERRAJEROS, 1, Valencia.

La antigua y acreditada casa en géneros de punto, de Garganta, situada en la calle del Mar, 32, hasta el día 25 del corriente, liquidará todos los géneros de invierno en lana y algodón, con extraordinaria rebaja de precios.

ALMORRANAS ANHEMOR Solo se curan con

De resultas de una operación le quedó a D. Cesáreo Sanchez una herida de difícil curación y sufría frecuentes vómitos y diarrea. La

EMULSION SCOTT le curó por completo

Esto lo escribe D. Nicolás CULSAN, Aragoncillo (Guadalajara) en 28 Abril 1908. Treinta y tres años de curaciones han hecho de la

Emulsión Scott la emulsión modelo

sin disputa — modelo en su pureza, vigor, digestibilidad y poder curativo. Cuando pidáis por la Emulsión SCOTT, no aceptéis ninguna otra emulsión. La de SCOTT y solo la de SCOTT es la que cura.

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera. Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Por muestra gratis le será enviada una D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Sucesos

Denuncias.—La joven de 21 años Isabel Sanchis Panzano denunció ayer a la Policía a un camarero llamado Santiago Roldán, con el cual tuvo relaciones amorosas, por haberla amenazado de muerte.

También presentó una denuncia ante el juzgado de guardia un mendigo ciego llamado Tomás Soler Sánchez contra su esposa, el cual la acusaba de haberle puesto diferentes veces en los rieles del tranvía para que fuese arrollado y de colocarle en la comida cabezas de fósforo.

Además denunció que de su baul le habían sustraído 1.000 pesetas, sospechando que fuese la autora de la sustracción su propia esposa.

Intento de robo.—Anoche a las once penetraron ladrones en la fundición de hierro que en la calle de Guillem de Castro posee D. Germán Gascó.

Los cacos no lograron su intento, siendo sorprendidos por el Sr. Gascó, que casualmente pasaba por allí.

El Sr. Gascó avisó a una pareja de la Guardia municipal, que detuvo a los ladrones. Estos vestían con elegancia y dijeron llamarse Baldomero Valls y Antonio Gómez.

Fueron puestos a disposición del juzgado de guardia.

Casa asaltada.—Ha sido asaltada la casa del señor cura párroco de Real, no estando en ella sus moradores.

Se ignora si se ha efectuado robo. «Tala».—Han sido arrasadas por una mano criminal las propiedades de un terreno de Alcedia de Carlet poseen D. Vicente Calvo y D. Vicente Suay.

Riña.—En Liria han reñido los vecinos Rafael Llatas Ortega y Miguel Montesinos Plá, resultando el primero con varias heridas contusas en la cabeza.

El agresor ha sido encarcelado. Incendio.—Ayer se declaró un violento incendio en la fábrica de alcohol de don Rafael Lluerna Marín, situada en las inmediaciones de Puebla Rugat.

El fuego tomó gran incremento, a pesar de los esfuerzos del vecindario y de las autoridades. Las pérdidas se calculan en unas 35.000 pesetas.

Por fortuna no hay que registrar desgracias personales.

Presentado.—Se ha presentado al puesto de la Guardia civil de Carlet un sujeto llamado José Cerdá Aranda, declarando ser autor de la muerte violenta de Salvador Cardona Rocher, vecino de Alcedia, a las ocho de la noche de ayer. Ha sido puesto a disposición del juzgado instructor.

Toros y toreros

Mañana a las cuatro de la tarde se celebrará en la plaza de Toros la primera novillada de abono de la temporada, en la que actuarán de matadores Pacomio Peribáñez, Gabardino y Celita, nuevo en esta plaza, y viene precedido de gran fama.

Los toros son de D. Felipe Pablo Romero, estando muy bien presentados. La entrada a la sombra costará 1'80 pesetas, y al sol 1'20.

Gran Hotel de Londres MADRID

Calle de Galdó, 2, desde 8 pesetas pensión Precio, desde 8 pesetas pensión

Doña Sabina Mompó Viuda de Plá en cumplimiento del décimo mes de su fallecimiento

Doña Mercedes Domínguez Caballer que falleció el 6 de abril de 1909

TEATRO PRINCIPAL GRAN OPERA Mañana Domingo.—1.º de abono extraordinario AIDA

Especialidades Marzal Anisados, Rhums, Cremas y Escarchados Vichy Catalán

NUEVO Hotel de Embajadores de la señora viuda de F. GARCIA Hotel de Primera—Ascensor Calefacción central

Sección de espectáculos Sección religiosa Doña Francisca Montón Roig Viuda de Basutill

Crónica religiosa

Crónicas para mañana: En la Santa Catalina, a las cinco y media rosario matutino, letanía, Salve, himno, plática y misa de Comunión. En la Metropolitana, a las siete y media misa con parroquias, a las nueve y media misa con parroquias...

En el Hospital provincial

Hoy han cumplido con el precepto de la Iglesia, de comulgar por lo menos una vez al año por Pascua Florida, los enfermos del Hospital provincial. El acto revisó la solemnidad de años anteriores...

El número de enfermos que había hoy ascendía a 744.

La Asociación de los Buenos Libros ha entregado bonitas estampas a los pacientes. El Sr. Polo ha recibido entusiastas felicitaciones por la solemnidad que ha revestido dicho acto.

Tribunales

Nuevo magistrado. Bajo la presidencia de D. Cándido Rodríguez de Celis ha reunido hoy el tribunal en pleno para dar posesión al nuevo magistrado de esta Audiencia D. Diego López Moya, nombrado para cubrir la vacante de D. José María García de Castro. Agua ensangrentada. En el pueblo de Chella ocurrió el día 20 de agosto pasado un sangriento suceso motivado por el aprovechamiento de ciertas aguas para el riego del campo...

Agencia Mancheta

Por Telégrafo y Teléfono

Notas diversas: Ayer tarde, jugando S. M. el rey una partida de polo en el Hipódromo de la Castellana, se dio un golpe en una pierna, que le causó una pequeña contusión en la rodilla. El general Marina, a pesar de lo que se ha dicho, irá en breve a Melilla. El ministro de la Guerra, Sr. Aznar, espera conferenciar nuevamente con dicho general, con objeto de ponerse de acuerdo acerca de lo que debe hacerse allí...

Los canónigos de Jaca

Los canónigos de oficio y oposición de la Catedral de Jaca, se han dirigido a sus compañeros de las demás diócesis de España, pidiéndoles su concurso, para dirigirse a los poderes públicos en solicitud de que se les conceda un turno de rigurosa antigüedad para poder ocupar las prebendas de gracia dentro de las respectivas categorías.

Los republicanos

El Comité directivo de la alianza republicana socialista se reunió anoche, acordando la distribución de los puestos para la candidatura de diputados a Cortes por Madrid, que es la siguiente: Unión Republicana, dos puestos; federales, uno; socialistas, uno; progresistas, uno; radicales, tantos a la conjunción, uno.

Muerte de un torero

Se ha recibido un telegrama de Córdoba comunicando que ha fallecido el matador de toros Rafael Molina, Lagartijo, sobrino del célebre matador del mismo nombre y apodo.

El ministro de Marina

Dicen de Cartagena que el Sr. Arias Miranda visitó ayer mañana la parte del arsenal donde trabajan los obreros de la Constructora Naval, siendo recibido por el barón de Satriestegui y otras personalidades. El ministro examinó los buques de guerra en construcción y los talleres. Los obreros fundieron ante su presencia una plancha de plomo con la siguiente inscripción: «Los obreros de forja y fundición saludan al ministro de Marina.» Aunque el Sr. Arias Miranda se mostraba reservado, no ocultaba su satisfacción.

Las huelgas

Ferrol. El gobernador y una comisión del ayuntamiento trabajan incansablemente para solucionar la huelga de canteros y peones. Después de varias conferencias con el jefe de los socialistas locales D. Antonio Bello y los representantes de las empresas cuyos obreros están en huelga, para que se avengan éstas a admitir los cuatro canteros que fueron despedidos y 20 de los que están en huelga, más cuantos sean necesarios, piden también que se admitan a 350 peones huelguistas y que concedan un aumento de dos reales diarios a los peones que trabajan sobre terreno húmedo. Los patronos y representantes de las compañías niegan solamente a aumentar un real a los peones que trabajan en suelo seco. Ahora solo falta resolver el aumento que piden los huelguistas. Reina gran ansiedad entre el público por conocer el resultado de las gestiones, que se cree será satisfactorio.

De Melilla

Telegrafían de Melilla que ha llegado a Alhucemas el vapor Tintoré, conduciendo la correspondencia. Al medio día zarpó con rumbo a aquella plaza, llevando bastante pasaje y mucha carga. Un moro adicto a España, llegado hoy a Melilla, dice que los moros han acordado suprimir las multas, y a consecuencia de ello creése que va a reinar inseguridad entre los kabilios. En el Memorán salieron esta tarde para Málaga nueve moros, que acompañados de un intérprete del Gobierno, irán a Madrid. Son los indicados por el general Marina. Sin novedad.

Madrid 9, 14-30

«El Imparcial» Titula su artículo de fondo «Días de meditación», y en él y ante la proximidad de la publicación del decreto disolviendo las Cortes, aconseja a Canalejas considere atento al estado del juicio público, las quejas de los liberales, las desconfianzas de los demócratas y la ira de los izquierdas. Desea dicho periódico que acierte en la solución de los problemas pendientes, acerca de los cuales debe reflexionar antes de resolver.

«El Liberal»

Se ocupa del conflicto entre el Vaticano y Roosevelt. Detalla las causas, ya conocidas, que lo originaron. Lo califica de torpeza vaticanista, y dice que los católicos yanquis no engrasarán el dinero de San Pedro.

«El País»

En su artículo editorial reproduce el artículo de D. Genaro Alas, contestando a otro que publicó hace días. Le contesta, mostrándose de acuerdo. Al decir del publicista no pudo haber lesa majestad en las protestas contra la guerra, formuladas en Madrid, Alcoy, Calahorra y Cataluña. Después dice que precisa organizar las fuerzas populares, y por eso la alianza con los socialistas.

«La Mañana»

Este periódico contiene con El Radical por la publicación de caricaturas reales. Afirma que es ilícito caricaturizar lo que la ley ampara y la Constitución declara inviolable. A este propósito dice La Mañana: «El rey es inviolable, como lo es el domicilio del ciudadano. La prensa debe ser escrupulosa, guardadora de los derechos ajenos. Ningún pueblo tolerará tales caricaturas. En otras naciones se hacen caricaturas humorísticas sin quebranto para nadie.» Liquidación de cuentas. Ante la proximidad del decreto de disolución se ha reunido la comisión de Gobierno interior del Congreso para liquidar las cuentas y despachar los asuntos pendientes.

Enfermos

El presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina se halla enfermo de fuerte constipado. Se encuentra gravísimo el coronel de artillería D. Leoncio Mas.

Petición de indulto

El Sr. Macías ha enviado al ministro de Marina la instancia solicitando indulto.

La disolución de las Cortes

Seguramente el decreto de disolución de las actuales Cortes y convocatoria de las nuevas se firmará el día 14 del corriente y aparecerá en la Gaceta el día 15.

De San Sebastián

Llegó el rey Eduardo de Inglaterra con su séquito en cuatro automóviles. Signieron los vehículos su marcha hasta Zarauz, comiendo S. M. británica en el palacio del señor duque de Lécera. Una banda de música amenizó la comida, atención que agradeció mucho el rey. A pesar de la lluvia continuaron su viaje los excursionistas y llegaron a San Sebastián, descansando en el hotel Continental, donde tomaron el té.

De Alicante

El traslado de los restos del padre del Sr. Altamira resultó una solemne manifestación de simpatía hacia el sabio catedrático de la Universidad de Oviedo. Asistió todo Alicante, formando parte de la comitiva varias bandas de música. Presidió el duelo el Sr. Altamira. Este visitó luego la fábrica de Tabacos. Hoy marcha el Sr. Altamira a Madrid. Un coche del tranvía de vapor se incendió. Entre los viajeros produjo confusión espantosa. Muchos de ellos se arrojaron por las ventanillas. Resultaron varios heridos leves. Madrid 9, 16-15 «La Gaceta» Publica los créditos extraordinarios y la demás firma de ayer. Convocando a oposiciones para proveer 30 plazas de oficiales cuartos de Hacienda. Una real orden dictando disposiciones para la desinfección de buques en las estaciones sanitarias. Distribuyendo las 7.650.000 pesetas destinadas a subvencionar Juntas de Obras del Puerto. Corresponden a Castellón 800.000 pesetas. A Valencia 325.000 pesetas.

Manifestaciones de Canalejas

El Sr. Canalejas nos ha dicho que le preocupa la huelga de Gijón, donde parece que se ha agravado el conflicto. Respecto a Valencia nos ha dicho que nada nuevo había. «Ayer—ha añadido—fue apedreada la Redacción de El Mercantil Valenciano, y hoy, el Sr. Trénor y otros importantes entidades me han telegrafiado protestando de la agresión. Me voy al Club a almorzar con el señor García Prieto y otros amigos. Después asistiré al Consejo, que será largo. Esta mañana estuve en Palacio con mi esposa para cumplimentar a la reina. El próximo lunes se reunirá la Junta de Defensa Nacional. Se tratará en ella de varios asuntos, entre ellos el de los ferrocarriles estratégicos que interesan varios pueblos. He telegrafiado al ministro de Marina, Sr. Arias Miranda, rogándole se encuentre aquí el lunes para asistir a la reunión de la mencionada junta. He recibido un telegrama del general Sr. Sotomayor, anunciándome que hizo una excursión con el jefe de Estado Mayor Sr. Muñoz Cobos, sin que se registrase ningún incidente. Todos los kabilios se hallaban dedicados a las faenas agrícolas. Yo tenía el propósito de quedarme con la mitad del empréstito que negocia Marruecos, pero como intervienen Alemania y otras naciones, nos habremos de contentar con 10.600.000 pesetas.» Antes de entrevistarse el Sr. Canalejas con el rey, estuvo en el ministerio de Marina.

La jura del príncipe

Se asegura que el príncipe de Asturias no jurará la bandera hasta que cumpla los siete años.

Condecoraciones

Le ha sido concedida la gran cruz de Alfonso XII al conocido naviero de Bilbao D. Ramón Sota. La misma recompensa se ha otorgado al decano de la Universidad de Tolosa, monseñor Merimé, iniciador del intercambio universitario entre España y Francia.

Banquete

Al banquete con que el Club ha obsequiado al Sr. García Prieto han asistido los Sres. Canalejas, conde de Romanones y generales Marina y Echagüe.

Consejo

Se han reunido los ministros en Consejo. El de Fomento lleva expedientes de trámite relacionados con el servicio de Comunicaciones marítimas. También la ponencia que se le confió acerca de la Exposición de Madrid. El de Guerra expedientes sobre adquisición de artillería. Se encargará el material imprescindible al extranjero y el resto se construirá en España, obteniendo la correspondiente patente. El de Hacienda lleva una real orden declarando la incompatibilidad de los funcionarios de Hacienda con el desempeño de todo cargo en sociedad en relaciones con el Estado. El de Justicia, expedientes de trámite. El de Gobernación el expediente para la construcción de la Casa de Correos en Valencia.

Visita

El Sr. García Prieto nos ha dicho que le han visitado los moros recién llegados de Alhucemas.

Visita al Museo

El rey, con el general Echagüe y el ministro de Instrucción pública, ha visitado esta mañana el Museo de Pinturas, deteniéndose en la sala de Murillo, recientemente reformada a expensas de la señora de Iturbe.

Ingenieros de montes

Mañana publicará la Gaceta la convocatoria para exámenes de ingreso en la Escuela de Ingenieros de Montes.

A la Argentina

El ministro de Fomento publicará mañana una real orden recomendando a la Asociación de Ganaderos del Reino y a las Cámaras de Comercio que designen delegados para formar parte de la representación de España en la Argentina.

Madrid 9, 18-15

Cotización

En el correo se ha hecho hoy el 4 por 100 interior a 87.75.

Asuntos valencianos

Antes de ir a Palacio el Sr. Canalejas conferenció con el Alcalde de Valencia acerca de lo ocurrido ayer en esa capital. Ratificó el jefe del Gobierno al Sr. Ibáñez Rizo el propósito de los ministros de hacer cuanto esté de su mano en beneficio de Valencia. Insistió en que no había motivo para colocarse en la actitud adoptada ayer en esa.

El alcalde manifestó que la protesta violenta de los alborotadores no había sido secundada por el Ayuntamiento ni por ninguna entidad, los cuales protestaban a su vez de los sucesos de anoche. Manifestó también el Sr. Ibáñez Rizo que se había restablecido la normalidad en Valencia hoy, y que todos confiaban en las promesas del Gobierno. Después el Sr. Ibáñez Rizo estuvo en la Interurbana de teléfonos, celebrando una conferencia con el Alcalde accidental señor Valentín. Los comisionados valencianos han visitado al director general de Comunicaciones para pedirle que la concesión del edificio destinado en Valencia a Correos y Telégrafos sea parecida a la otorgada a Barcelona.

Asesinato

Badajoz.—En Herrera del Duque ha sido asesinado el jefe del partido liberal. Ha sido detenido el presunto autor.

Contra la langosta

El director general de Agricultura ha dirigido una circular a los ingenieros agrónomos respecto a la inversión de los fondos destinados a la extinción de la langosta.

Comunicación internacional

Han comenzado los trabajos de inspección de la línea del teléfono internacional París-Madrid. El servicio se inaugurará en mayo próximo.

El record de la aviación

París.—En Chalons-sur-Marne el aviador Cunet voló más de nueve cuartos de hora seguidos, en un biplano sistema Farman. Se elevó a 40 metros de altura y evolucionó gallardamente sobre varios pueblos. Cunet tomó tierra donde y cuando quiso. Fue ovacionadísimo. Con su vuelo batió el record mundial de la aviación.

Lo del Perú

París.—En el Perú se hallan dispuestas todas las fuerzas de mar y tierra para el caso de una guerra. En Lima circula el rumor de que pasada la efervescencia de los primeros momentos el gobierno tema comprometer al país en una guerra. Créese se la evitará llegando a un acuerdo en la cuestión de los territorios de Tacna-Apica.

Buque de guerra

Hamburgo.—Ha sido botado al agua el acorazado Moltke, el mayor buque de la Marina militar alemana.

Fallecimiento

París.—Ha fallecido D. Alfonso Laferrière, primer secretario de la legación de la Argentina en Madrid. Se hallaba aquí de paso.

Noticias de Barcelona

Barcelona 9, 16-50

Condensado a muerte

En la Audiencia ha terminado la vista de la causa por Jurados contra Jacinto Bruguera, acusado de haber asesinado a una niña de 12 años, después de haberla atropellado, en el pueblo de Orseviñá. El veredicto ha sido de culpabilidad. En su consecuencia, el acusado ha sido condenado a la pena de muerte y 17 años de reclusión temporal.

Denuncia

Ha sido denunciado el periódico libertario Guerra y Libertad, por la publicación de un artículo que se supone excitaba a la rebelión.

Coacción

Se asegura que ciertos elementos han dirigido excitaciones a los obreros descargadores del puerto para que secunden las huelgas del Norte. Las autoridades se hallan enteradas del hecho.

Revoil

Se encuentra en esta capital el embajador de Francia Mr. Revoil.

Comisión oficial

Table with financial data: Madrid 9, 17-15. 4 por 100 interior fin mes. 37.65. 4 por 100 interior. 37.80. 4 por 100 interior fin próximo. 95.20. Amortizable 5 por 100. 102.75. Amortizable (nuevo). 00.00. Banco de España. 460.00. Tabacaleras. 385.00. Cambios París. 6.60. Cambios Londres. 26.95. París. 88.00. Azúcarera. 77.50. 00.00, 00.00.

TEATRO PRINCIPAL

Gran Compañía de Zarzuela y Opera Española

Mañana domingo

TARDE a las 4 en punto

6.ª Gran Moda

LA VIUDA

ALEGRE

¡Gran éxito!

Palco, 7 ptas.; butaca con entrada, 1.17 ptas.; entrada general 0.35.

NOCHE

GRAN OPERA

Sección amena

CHABADA

«Mi querido esposo Juan: He tardado en escribirte, porque no tenía nada particular que decirte. ¡Si vieras cómo dos-tres las niñas y Nicanor! Ellas, cada vez más buenas; él, cada día peor. una-cuatro-cinco estuvo anteayer en el colegio y una-cinco-tres primera de azotes le dió Indalecio. Vente pronto de dos-cuarto y eso, eso, que tu ausencia, ha una-dos-tres-cuatro-cinco el amor de tu Prudencia.»

Solución a la anterior: Reparación.

Imprenta de José Guix, Miraflores, 7 y 9.

